



学校だより 2月号

2月3日（火）は節分です。「鬼は外 福は内」

節分とは毎年2月3日ごろに行われる年中行事のことです。「一年間健康に過ごせるように」という願いを込めて「悪いもの」を追い出す行事とされています。もともと節分とは、年に4回訪れる立春・立夏・立秋・立冬の前日を指す言葉。しかしこれしか、一年の始まりであり、大切にされていた「立春」の前日のみを「節分」と呼ぶようになりました。悪いものを追い出し、縁起のよいものを食べて、新しい季節を迎えるための行事です。

豆まき…昔から豆には、鬼などの悪いものを追い出したり退治したりする効果があると言わされてきました。仏教において鬼は災いのもとと考えられていたため、豆をまくことで鬼を撃退しようとしたのです。つまり豆まきには魔除けや邪気払いの意味があるということです。また自分の年齢の数だけ豆を食べると体が丈夫になって病気にかかりにくくなるといういわれがあります。

恵方巻…七福神にあやかって、7種類の縁起が良い食材を巻く「恵方巻」には、「福や縁を巻き込んで食べる」という意味があります。「恵方」とはその年の福徳をつかさどる神様がいる方向のことです。古くからその恵方に向かって物事を行えば、いろいろなことがうまくいくとされてきました。その年の恵方を向いて、願いごとを思い描きながら食べるとよいでしょう。その際、おしゃべりはダメです。しゃべると運が逃げるとされているため、黙々と静かに食べるようにしましょうね。今年の恵方は「南南東です。」

定番の具材とその意味

かんぴょう	…長寿を願う意味があります
しいたけ	…神様へのお供え物として縁起がよいとされています
きゅうり	…「九の利」と書かれることから、商売繁盛や学業成就の願いが込められています。
玉子焼き	…黄色い具材は金運アップを意味し、玉子焼きは学業成就の願いも込められています。
あなご	…出世や健康の願いが込められています。
海老	…腰が曲がるまで長生きできるようにという長寿の願いが込められています。
桜でんぶ	…鯛を使うことが多く、「おめでたい」との語呂合わせから縁起がよいとされます。

これらの具材以外にも、お好みでいろんな具材を入れることができます。福を巻き込むという意味が恵方巻には込められていますので、ぜひお好きな具材で楽しんでくださいね。

毎年ある節分ですが、その由来や意味を調べると日本の歴史だけでなく、古くは中国との関係にまでさかのぼることになります。日本は島国ですが、世界の多くの国々とのつながりの中で発展し、独自の文化を築いてきたのです。節分を「ただ豆をまく日」とするのではなく、そこに込められた意味や歴史に目を向け調べることでグンと知識の世界は広がります。学ぶことは、学校や塾や習い事だけで行うものではありません。むしろ自分の中にある素朴な疑問「何で?」「どこから?」「どうして?」からスタートするものにこそ価値があるのかもしれません。「なぜ?」「どうして?」「どういうこと?」を大切にして世の中を見まわしてみると、きっと大きな「?」がいっぱいあふれていることでしょう。この「?」を解いていく楽しさこそ、学ぶ楽しさなのではないでしょうか。さあ、今日はどんな「?」に遭遇する一日になるのでしょうか。「?」を見つけの旅…ワクワクしますね！！

3学期も残すところ33日です。みなさんが、今の学年で最高の締めくくりの日々を送ってくれることを願い、南南東を向いて恵方巻をおいしく食べたいと思います。 三木 隆史

令和8年2月3日
京都市立桂東小学校
校長 三木 隆史

トピックス

西京東支部研究発表会

1月20日（火）桂東小学校にて西京東支部研究発表会を実施しました。研究発表会では、京都市内の教職員を対象にして、本校の授業を公開・協議会を行うことで教師の授業力・教師力を研鑽することを目的にしています。本校では、子ども達がいろんな人・モノ・コトと豊かにつながることを大切にしてきました。行事や児童会活動で学級の枠を超えて、学年や他学年と豊かに関わったり、各教科においては本物との出会いや様々な体験活動を指導者がコーディネートしたりすることで豊かに学びえる時間を保障してきました。このような教育活動により、学校が子どもたちの「ふるさと」になると想え、「生活科」と「総合的な学習の時間」において探求的な授業の創造を目指し、研究を深めています。今後も楽しく学び合う中で、子ども達と共に教職員も成長して参ります。

研究発表会の様子



豆つまみ大会・牛乳パックつみ大会

1月26日(月)から1月30日(金)まで給食週間でした。いつも食べている給食について改めて感謝し、食べることについて考えました。豆つまみ大会では、どのクラスも仲間を応援し、楽しみながら豆つまみに励む姿が見られました。お箸は日本の伝統文化の1つでもあります。上手な使い方とマナーも身につけ、素敵なお大人になってほしいと思います。

また「牛乳パックつみ大会」(有志参加)を行いました。時間内にどれだけ牛乳パックをつめるか、参加者と競い合いました。最後にもぐもぐ給食委員会の人から記録賞をもらいました。とても楽しい大会になりました。

豆つまみ大会の様子



牛乳パックつみ大会

2月授業参観・懇談会・作品展

1 日時
令和8年 2月18日(水) 1年1組・1年2組・1年3組
3年1組・3年2組・3年3組
5年1組・5年2組・5年3組

2月19日(木) 2年1組・2年2組・5組
4年1組・4年2組
6年1組・6年2組・6年3組

授業参観 5時間目 13:45～14:30
学級懇談会 14:40頃～[終わりの会終了後]

授業参観の内容について
は、学年便り
や学級便りでご確認
お願いします。



2 作品展
令和8年 2月18日(水) 10:30～17:00
2月19日(木) 8:30～17:00
2月20日(金) 8:30～12:00まで
【場所: 体育館】



下校時刻が午後4時30分に変わります！

2月2日(月)から完全下校時刻が午後4時30分になります。
子どもたちの帰宅時間にあわせた見守りをよろしくお願いします。
お世話になります。



部活動に関しては、1年間を通して午後4時40分の下校となっています。お知りおき下さい。

3月は、給食費の調整月になります！

3月の銀行引き落としは、10日(火)です。今年度最終となりますので、ご準備の程、お願い致します。

なお、給食費は〈学年ごとの児童1人あたりに生じるパン及び米飯量による年間分の差額の調整〉を3月に行います。各学年の引き落とし金額は、下記の様になります。

※5・6年生については、2月までの給食費と同額

3月分給食費	アレルギー等により喫食停止している場合の3月分給食費		
	牛乳停止	パン停止	牛乳・パン両方停止
	1・2年生	3・4年生	5・6年生
2,550円	1,277円	2,694円	1,421円
3,560円	2,287円	3,574円	2,301円
4,700円	3,427円	4,464円	3,191円

令和7年度 2月行事予定表 京都市立桂東小学校		
日	曜	行 事
1	日	
2	月	委員会活動⑥
3	火	5年音楽鑑賞教室 出発12:30 帰校予定16:30頃 I C T支援員来校
4	水	A L T来校
5	木	
6	金	5組小さな巨匠展見学 6年科学センター学習 学校集合7:50 学校出発8:00 帰校予定12:15
7	土	
8	日	京キッズRUN
9	月	3年社会科「消防署見学」 9:15出発 9:30～10:00学習 10:20頃帰校 4年音楽「日本の音楽でつながろう」 ゲストティーチャー授業②＜あいルーム＞ クラブ活動⑥（3年見学）
10	火	西総合支援学校児童との居住地交流 入学説明会・半日入学14:00～ 全学年4時間目までの授業 13:15～13:20の間に完全下校 ともだちの日 銀行引落日
11	水	建国記念の日
12	木	児童集会⑤ 1H
13	金	6年茶道教室（午前中） A L T来校 教師塾生実習日
14	土	
15	日	
16	月	クラブ⑥（3年見学予備日）
17	火	たてわり遊び（ロング昼休み） I C T支援員来校 作文の日
18	水	参観⑤・懇談会（1年・3年・5年） ・校内作品展10:30～17:00 S C来校
19	木	参観⑤・懇談会（2年・4年・6年・5組） ・校内作品展8:30～17:00 もぐもぐの日
20	金	6年校外学習【卒業遠足】 校内作品展8:30～12:00まで
21	土	
22	日	天皇誕生日
23	月	振替休日
24	火	A L T来校 作文の日 S G L（スクールガードリーダーによる下校時見回り）
25	水	西京東支部育成科学センター学習（午前中） ダンス部発表会（昼休み）
26	木	4校育成卒業お祝いする会<川岡東小>
27	金	全市スキルアップデイ【17:15完全セット 留守電17:00～】
28	土	

「来月の主な行事」
3/2(月) 児童朝会・見守り隊感謝式①
3/6(金) 6年生を送る会③④
3/23(月) 卒業証書授与式

3/5(木) 町別集会⑤・集団下校
3/19(木) 給食終了
3/24(火) 修了式
3/30(月) 教職員離任式

学校評価アンケート実施期間
1月26日～2月6日(金)

フッ化物洗口
2年・4年・5組
年・3年・5年・6年